

# EL CORREO

## DE MALLORCA.

### BOLETIN DE NOTICIAS Y AVISOS.

Además de los números de este boletín, reciben á domicilio los señores suscritores al mismo que residen en Palma, poco despues de llegados á este puerto los vapores-correos procedentes de Barcelona, el periódico de aquella capital EL TELEGRAFO, que contiene cuanto ocurre digno de mención en España y en el extranjero. — EL CORREO sale todos los dias excepto los domingos.

**PUNTOS DE SUSCRICION.**  
Despacho de los vapores Jaime I y Jaime II.—Id. de los vapores Mallorquin y Barcelones.—Agencia de J. Salvá y Comp.—Imprenta de este periódico.

Sale el sol á las 4 horas y 40 minutos.  
Pónese á las 7 horas y 30 minutos.

Sale la luna á las 3h. y 2 m. de la tarde.  
Pónese á las 0 h. 36 m. de la mañana.

**PRECIOS DE SUSCRICION EN PALMA**

con El Telégrafo 7 r.

Un mes: }

sin El Telégrafo 3 r.

Un número suelto 3 cuartos.

Anuncios cada línea 3 cuartos.

## PALMA.

Segun anunciamos ayer *El Isleño* en su número del miércoles ha calificado de mejoras necesarias y urgentes la creacion de una compañía de bomberos y el establecimiento de coches fúnebres: *El Mallorquin* en varias ocasiones y especialmente antes de que nosotros apareciésemos en la escena periodística habia manifestado de la manera mas expresiva y eficaz su opinion favorable á esas útiles mejoras; y el *Correo* ha consagrado algunos artículos á cada una de ellas, lamentándose de que apesar de estar la opinion pública tan notoriamente pronunciada á favor de una y otra no las viésemos aun introducidas. Resulta pues que la prensa toda de Palma, no solo en épocas determinadas, sino en cada cambio que han sufrido las redacciones, ha mantenido siempre agitada esta cuestion y ha solicitado con insistencia la creacion de las indicadas mejoras. Mas no han sido tan solo los periódicos y el público en general los que han reconocido su importancia: hanla reconocido tambien las autoridades que debian entender en el asunto; hanse incoado expedientes con el objeto de plantearlas, el Gobierno de la provincia las ha recomendado con particular interés al Ayuntamiento, y el Ayuntamiento ha correspondido con el mayor placer á la recomendacion del Gobierno de la provincia. ¿Qué misterioso é invencible obstáculo habrán encontrado pues

los dos negocios de que anteayer se ocupó *El Isleño*? Nosotros creemos que ese obstáculo consiste tan solo en la apatía, en esa apatía que es tan comun en Mallorca.

Pocos dias despues de haber sido reducido á cenizas per un incendio el nuevo y hermoso teatro de esta ciudad, el señor Gobernador de la provincia nombró una comision compuesta de personas las mas apropiadas para formar un reglamento y proponer los medios necesarios para organizar una compañía de bomberos. Esta comision confirió á uno de sus individuos el encargo de presentar un proyecto que sería en su dia discutido por la comision; formóse este proyecto; pero antes que la comision llegase á examinarlo y aprobarlo, dejó de estar al frente de la provincia la persona á cuyo celo se debia la iniciativa y la promocion de este asunto, el cual desde entonces permanece en el olvido mas completo. Nosotros no creemos abandonado el proyecto para siempre: probablemente se agitará de nuevo alguna vez; pero ¿cuándo? se nos preguntará: cuando otro incendio vuelva á esparcir la consternacion en toda la ciudad, y haya causado inmensos é irreparables perjuicios.

Por lo que respecta á coches fúnebres el Ayuntamiento formó un plan de subasta ó pliego de condiciones para dar en arriendo este servicio: iniciado el pensamiento por la misma municipalidad, prueba es de que ella debió encontrarlo conveniente y recomendable. Remi-

tido al gobierno de la provincia para su aprobacion como uno de los negocios á que se refiere el artículo 81 de la ley de Ayuntamientos, fué aprobado con algunas modificaciones y eficazmente recomendado por la autoridad superior. Anuncióse la subasta, y tal vez por efecto de ciertos obstáculos, de obstáculos que son fáciles de oponer siempre que hay un interés en contra de algun proyecto aunque no proceda mas que de una sola persona, no se presentó postor alguno al acto de la subasta. Anuncióse esta segunda vez, y anuncióse no solo en esta capital sinó en Valencia, Barcelona y Tarragona: esto pudo tal vez destruir aquel obstáculo, y al verificarse la subasta se presentó ya una proposicion. ¿Qué suerte ha tenido esta? Ahí está todo el misterio: el Ayuntamiento ni siquiera ha tenido de ella noticia, el postor no ha vuelto á saber si habia recaído resolucion respecto de ella: desde aquel momento todo duerme. Dijose entonces por algunos que el expediente adolecia de ciertos vicios que le quitaban el necesario carácter de legalidad; dijose que de este modo se establecía una contribucion sobre los vecinos, para cuya imposicion era precisa la concurrencia de los mayores contribuyentes, á tenor de lo que dispone el artículo 65 de la ley de Ayuntamientos: si esto es una razon meramente política, nosotros la respetamos, pero nos abstendremos de comentarla; pero si constituye en realidad una cuestion administrativa, cuestion por decirle así de procedimientos burocráticos, nosotros aceptariamos con gusto una discusion sobre este particular. Ahí está el pliego de condiciones publicado en el *Boletín oficial*: ahí está la ley de Ayuntamientos que todo el mundo conoce: si alguno de nuestros cólegas quiere tomarse la molestia de hacer un exámen de este asunto, nosotros deseamos que tenga razones para censurarlo solo por tener el gusto de defenderlo.

### CORRESPONDENCIA.

**Madrid 5 de julio.**—He leído con especial complacencia en uno de los periódicos mas autorizados de esta corte las siguientes líneas:

«El dignísimo general Ortega, no contento con ocuparse, con la actividad que le distingue, en las fortificaciones de Mahon, se ha dirigido al gobierno manifestándole lo urgente de la colocacion de un cable sub-marino,

que ponga en instanáneo contacto aquellas islas con la península, sobre todo, en las actuales circunstancias. Se nos asegura de un modo indudable, que el gobierno se ocupa, sin levantar mano, de tan importante mejora, y que á pesar de que se le han hecho varias proposiciones para ello, se están formando las condiciones para la pública licitacion de la colocacion y construccion del citado cable submarino. Felicitamos al gobierno por tal mejora.»

Y yo felicito á esa hermosa provincia y á su apreciable Capitan general que tan bien comprende lo que cumple en estos tiempos á una autoridad digna de este nombre.

SS. MM. salieron de Aranjuez á las seis y tres minutos de la tarde del sábado, entrando en Madrid á las siete. Acto continuo se dirigieron al templo de Atocha, donde permanecieron cerca de una hora, dirigiéndose despues á Palacio por las calles de Alcalá y del Arenal.

La cosecha actual, que puede ya considerarse asegurada, es abundante sobre toda ponderacion. Cada espiga de trigo en la mayor parte de las tierras de esta provincia y las inmediatas, tiene mas de setenta granos, y estos son casi dobles del tamaño regular, observándose el mismo exceso respectivamente en las de cebada. Nada tiene de extraño, por consiguiente, que á pesar de lo mucho que influye la guerra actual en la cuestion económica, lejos de subir el precio de los cereales haya sufrido rebaja estos últimos dias en los mercados principales, incluso el de esta corte.

A la noticia dada por *El Clamor*, de que la liga moderada hace poderosos esfuerzos para que no se publique la *Memoria* del señor Mora, contesta *El Parlamento* diciendo, «que lejos de hacer esfuerzo alguno por su parte para conseguir que el Sr. Mora no haga revelaciones, le provoca, y no solo á él, sino á todos los que tengan posibilidad de ello, á que denuncien cuantos actos criminales se hayan perpetrado con conocimiento suyo, en la seguridad de que, una vez denunciados, y habiendo acerca de su exactitud, no ya pruebas legales, sino presunciones fundadas, nadie ha de ir delante de *El Parlamento* en la reclamacion del castigo.»

Se halla en Bilbao un jóven francés y buzo, hermano del que tuvo la suerte de librar el año pasado hasta 400,000 duros del tesoro que perdió España hace tantos años con el navio de guerra *San Pedro*. El objeto de este viage es el de verificar un reconocimiento del estado en que se encuentra el vapor *Santander-Bilbao*, sumergido hace un año cerca de Noja en aquella costa, y hacer proposiciones para su compra.

Los experimentos hechos en las calles de París de un nuevo alumbrado eléctrico, prueban que una luz de la intensidad de 230 bujías se produce por el coste de 45 céntimos de franco por hora.

Nada de nuevo sobre Italia mas que pormenores horribles sobre la última batalla. En ella tomaron parte 400 mil hombres y jugaron 500 piezas de artillería, y solo en pólvora y proyectiles, han debido gastarse, segun los cálculos mas modestos, mas de diez millones de reales, suponiendo que las 500 piezas de artillería hicieran doce disparos por hora durante las diez y seis que duró la batalla, y que solo consumiera un paquete de cartuchos cada uno de los infantes que en el combate tomaron parte.

*La independencia belga* dice que reina gran desaliento en Austria, despues de la batalla de Solferino.

Dícese que las proposiciones que piensa presentar Prusia á Inglaterra y Rusia, no se basan sobre los tratados de 1815, sino para modificarlos con arreglo á las modificaciones de hecho causadas por la Guerra. *La Patrie*, al hacerse cargo de esta version, la encuentra razonable y admisible.

Han llegado nuevos refuerzos al campo austriaco para cubrir las bajas y aumentar el efectivo del ejército en campaña. Este ejército dentro de dos semanas, podrá contar con 225,000 hombres.

La suscripcion para los heridos de Italia aumenta considerablemente. La emperatriz por si y por el príncipe ha dado 5,000 francos.

Una carta de Berlin escrita por persona bien enterada, dice que la Prusia hubiera ya tomado la iniciativa para sofocar ó dar distinta direccion á la guerra, si no tuviera la seguridad de que en el acto de que se moviera tendria que habérselas con el ejército ruso colocado no lejos de sus propias fronteras.

La Dieta de Francfort ha adoptado la proposicion prusiana para la concentracion del ejército federal sobre el Rin.

Se han mandado echar nuevamente sobre el Mincio los puentes que quemaron los austriacos en la retirada.

La opinion general es que en el cuadrilátero donde se encuentran ya todas las tropas aliadas, la resistencia será mas larga, pero nadie duda de la victoria de los aliados.

El conde de Cavour ha dirigido una circular á los diplomáticos sardos en el extranjero, en que dice que el objeto de la guerra es la independencia de Italia y la exclusion del Austria de la peninsula; que el equilibrio europeo no será turbado por el aumento de territorio de una gran potencia, tal como la diplomacia la habia querido en otro tiempo, en el comun interés de Italia y de Europa.

Citase al general Jochmus, que al servicio del Sultan hizo la guerra de partidario astuto contra el Bajá de Egipto, como el destinado por el gobierno de Austria para contrarrestar á Garibaldi.

El *Times* desaprueba los proyectos de Kossuth y de Klapka de sublevar la Hungría. Dice que tienden á generalizar la guerra y hacerla revolucionaria, que es precisamente lo que las demás naciones desean evitar.

Palmerston ha anunciado en los comités, que el gobierno aprovecharia la primera ocasion propicia para aconsejar á las potencias beligerantes el restablecimiento de la paz.

El virey de Egipto ha recibido en audiencia á M. Lesseps, y las autoridades han recibido instrucciones para auxiliar los trabajos de la apertura del canal.

En el consistorio del 20, dijo Su Santidad al sacro Colegio que el emperador Napoleon le habia dirigido una carta autógrafa, en la cual le renovaba su voluntad de garantizar la independencia del gobierno de la Santa Sede. Su Santidad añadió que no dudaba de la palabra de Su Majestad. En el mismo consistorio el Papa preconizó tres obispos para Lombardia. Ultimamente ha publicado una encíclica sobre el poder temporal, y una alocucion á los cardenales relativa á las legaciones. En este documento el Papa demuestra de nuevo la gran confianza que le inspira el emperador Napoleon.

## SECCION RELIGIOSA.

SANTO DE MAÑANA.

### San Cirilo obispo, y mártir.

**Cultos.**—Para mañana sábado.

En santa Eulalia á las nueve de la mañana se dará principio á las cuarenta horas que se celebran en honor de san Eloy. Acto continuo la reverenda comunidad cantará la misa mayor; por la tarde habrá los actos de coro acostumbrados y al anocheecer se reservara.

En las Capuchinas habrá fiesta dedicada á santa Verónica. A las diez de la mañana habrá misa mayor con música y sermon que dirá don Francisco Vidal Pro., y á las seis de la tarde un rato de meditacion y trisagio con musica.

En san Jaime al anocheecer se rezará el rosario y luego tendrá lugar el ejercicio que todos los sábados se practica en memoria de la Inmaculada Concepcion de nuestra Purísima madre María.

En san Miguel al anocheecer se cantarán solemnes completas por la reverenda comunidad, en preparacion á la festividad de nuestra señora del Milagro.

En santa Fé á la propia hora habrá tambien completas solemnes, dedicadas á san Cristóbal por los honorables Blanqueros.

El So. de la redaccion.—*Juan Villalonga.*

# SECCION DE ANUNCIOS.

## Vapor el Mallorquin.

Su capitán D. José Estade y Sabater saldrá para Barcelona el lunes 11 del que corre á la una de la tarde con la correspondencia pública.

Cámara de popa	60 reales.
Cámara de proa	40. »
Sobre cubierta	20. »

Se despacha en la calle de la porteria de Santo Domingo n.º 1 cuarto entresuelo.

*Nota interesante.*—Dicho paquete el Mallorquin estará de vuelta, en este puerto, procedente de Barcelona, el viernes 11 de julio inmediato, para despues el lunes 18 del mismo y á las seis de su mañana continuar su viaje para Argel para donde admitirá tambien carga y pasajeros á los precios avisados en los periódicos de esta capital.

## Aviso.

A voluntad de su dueño se rematará la noche del 16 del corriente mes, si la postura acomoda, el Predio *Son San Juan de Marjal* sito en el término de la villa de Muro.

Para más detalles pueden avistarse los licitadores con el corredor Andrés Serra, en cuyo poder obra el plan de condiciones.—Palma 4 de julio de 1859.—P. O. de S. E. el Marques de Bellpuig Francisco Sancho y Pujol.

## Pérdida.

Se ha estraviado una carta de pago talonaria de un depósito trasferible de rs. vn. 30,000 impuestos por D. Miguel Palmer en la caja de depósitos de esta provincia fecha 11 noviembre próximo pasado número 578 del diario de entrada y 410 del registro de inscripcion. Se ruega al que la hubiese hallado se sirva entregarla en casa del referido D. Miguel Palmer donde se le gratificará.

## Remate.

Se hace saber al público que el martes 13 del actual á las nueve de la noche se rematarán en la plaza de Cort al mejor postor, siempre que esta acomode, las casas del *Horno del racó* manzana 125 números 56 y 57.

## Venta.

Se desea vender un piano de mesa usado. En esta imprenta darán razon.

## Interesante.

Juan Ferrá, sillero y tapisero, participa á sus numerosos y constantes parroquianos y al público en general, que en su taller van a elaborarse de hoy en adelante objetos del mas esquisito gusto y al estilo de París y de las principales capitales de Europa a precios sumamente módicos. Las personas que de ellos necesitan, los encontrarán en su referida tienda y taller calle de las voltas del Borne núm. 23 de esta ciudad.

## Teatro del Circulo.

Para hoy viernes.

A beneficio de

DOÑA CÁNDIDA DARDALLA.

La comedia en 3 actos:

LA ALEGRÍA DE LA CASA.

El baile nominado *La tertulia*.

Y la pieza en un acto

EL TIO ZARATAN.

A las ocho y media en punto.

47.ª funcion de abono para el sábado 9 de julio.

La comedia en 3 actos original, titulada.

TRABAJAR POR CUENTA AGENA.

En la que toman parte las Sras. Dardalla y Mirambell, y los Sres. Guerra, Dardalla, Guerrero Pardo y Garcia.

Intermedio de baile y el gracioso sainete titulado:

PANCHO Y MENDRUGO.

A peticion de multitud de personas se volverá á poner en escena el próximo domingo la funcion siguiente:

El drama en tres actos:

EL TIO MARTIN Ó LA HONRA VEZ.

Baile y la aplaudida pieza:

*El diablo son los nietos*, por la señora Dardalla.

Editor responsable.—D. Juan Garcia de Paredes.

PALMA.

IMPRENTA DE LA V. DE VILLALONGA.

Cerca del Correo.

Por el editor

Juan Aradas

*[Firma]*